19 ACLS コース開催の紹介と, 新潟県における 今後の展望について

丸山 正則·渡邊 逸平·広瀬 保夫* 木下 秀則*·田中 敏春*·野本 優二* 矢部 正浩*

> 県立中央病院 新潟市民病院*

今回上越において県医師会主催の ACLS コース を開催したので、その概要を紹介する.

ACLS コースは AHA がエビデンスに基づき作成した心臓救命法を普及させるための学習プログラムで、標準化による全体のレベルアップを目的としたものである. 上越 ACLS コースは 18 名の受講者を集め行われた. 受講後の感想は十分満足で、今後の ACLS コースには協力したいと回答した. ACLS コースは実技中心の参加型講習会であるため、受講者に比し多くのインストラクターを必要とする. ACLS 普及の必要性の認識は高まってきており、今後は県内各地で企画される機会も増えるであろう. ついてはインストラクターの養成が急がれる. 蘇生のプロを自認する麻酔科医ならば、ACLS の普及にも積極的に参画すべきと思われる.

20 高圧酸素療法施行時における HRV

肥田 誠治・大橋さとみ・本多 忠幸 遠藤 裕・小村 昇*・山本 智* 風間順一郎*

> 新潟大学大学院救命救急分野 同 附属病院集中治療部*

高圧酸素療法中には徐脈をきたすことが報告され、自律神経系の関与が指摘されている。そこで今回高圧酸素療法施行患者での heartrate variability (HRV) の power - spectral analysis を検討した。2003年2月~2003年6月までに当院にて高圧酸素療法を施行した6症例を対象とした。HRV解析は諏訪トラストの24時間R-Rデータ解析システム MemCalc/CHIRAM にて行った。高圧酸素施行中、HR は有意に低下し、その傾向は施行終了後も遷延した。また、施行中のHR、HF成分、

LF/HF ratio の推移から、高圧酸素が自律神経バランスを修飾し、また副交感神経系に対する賦活作用を有する可能性が考えられた。高圧酸素療法施行患者の CRP と LF/HF ratio との間に有意な正の相関を認め、患者の病態と HRV との関連性が示唆された

21 Septic shock におけるバゾプレシン少量投 与の経験

大橋さとみ・肥田 誠治・本多 忠幸 遠藤 裕・山本 智*・小村 昇* 風間順一郎*

> 新潟大学大学院医歯学総合研究科 救命救急医学分野 同 医学部附属病院集中治療部*

カテコラミン抵抗性の敗血症性ショックに対し, バゾプレシン少量持続投与が血圧上昇に有効であった2例を経験した.

症例1は腸管穿孔で腸切除,ドレナージ術後, 敗血症性ショックとなり,エンドトキシン吸着と 大量のカテコラミン投与にてもショックが持続. バゾプレシン 0.05U/min を開始,血圧は速やかに 上昇

症例 2 は悪性リンパ腫の化学療法後に顆粒球減少, 敗血症性ショックとなりエンドトキシン吸着, 大量のカテコラミン投与を行ったが, ショックと代謝性アシドーシスが持続. バゾプレシン0.04U/min により血圧上昇, 代謝性アシドーシス改善. 2 例とも血圧上昇効果を認めたが, 最終的な救命には至らなかった.

22 "Ampulla cardiomyopathy"を疑われた 2 症例

小村 昇・山本 智・風間順一郎 肥田 誠治*・大橋さとみ*・本多 忠幸* 遠藤 裕*

> 新潟大学医菌学総合病院集中治療部 同 医学部救急医学講座*

心電図上ST-T上昇を認め緊急左室造影検査

で心基部過収縮と心尖部バルーン状収縮不良を示す一見たこつぼを思わせる収縮像を示す"Ampulla cardiomyopathy"を2症例経験したので報告する.82歳女性が隣人と口論後徐々に増強する胸部不快感を主訴として,喘息・SLEを合併した67歳男性がインフルエンザ治療中呼吸困難,意識消失を主訴として来院した.2症例とも緊急冠状動脈造影で器質的変化を認めなかった.発症後数週間後の冠状動脈攣縮誘発試験において有意陽性所見を得られなかった.心電図上冠性T波を残し退院した."Ampullacardiomyopathy"は日本高齢女性に多い病態でありその成因は冠状動脈攣縮,微小循環障害,心筋炎などが疑われている.

23 救急外来で心停止に至った肺塞栓症の一救命例

木下 秀則·宮島 衛·田中 敏春 広瀬 保夫·飯沼 泰史·山崎 芳彦 清水美弥子*·北原 泰*·国分誠一郎* 佐久間一弘*·傳田 定平*·山浦 正幸** 三井田 努**·小田 弘隆**

> 新潟市民病院救命救急センター 同 麻酔科* 同 循環器内科**

肺血栓塞栓症は下肢・骨盤腔などの血栓が肺動脈を閉塞する疾患である。本邦では発生頻度が比較的まれとされてきたが近年では増加傾向にある。今回われわれは救急外来で診察中、ショックから心停止に至ったものの緊急 PCPS を導入し、救命し得た症例を経験した。肺塞栓症の診断は難しいとされるが、本例では心エコーで右房・右室の拡大、心室中隔の奇異性運動など右心系の負荷所見から本症を疑い、CTで造影剤が心腔内に停滞することから確診に至った。肺血栓塞栓症は突然死し得る疾患で迅速・的確な診断・治療が求められる。

25 大動静脈瘻合併破裂腹部大動脈瘤の麻酔経験

佐藤 剛·阿部 崇·熊谷 雄一 県立新発田病院麻酔科

腹部大動脈瘤 (AAA) の大動静脈瘻 (ACF) の 合併頻度は低い、今回 ACF 合併破裂 AAA の麻酔 を経験したので報告する. 麻酔経過だが、麻酔導 入はケタミンとフェンタニルにて行った. 導入時 は特に問題はなかった. PA は 45/20 と高く,手 術開始前から PGE1、ミルリノン、ドパミンを使 用し、心不全の改善を図った. 大動脈遮断後も大 きな問題は生じなかった. しかし遮断解除後に低 血圧が起こり、昇圧剤投与するが反応不良であっ た. そこで大腿動脈圧モニターを測定すると、末 梢との較差が認められた. その後はドブタミン, ノルアドレナリンを使用し終了した. 考察だが. ACF からのシャントによる肺高血圧・右心不全 状態、そして高心拍出状態となった心臓への負荷 を減らすために有効な昇圧薬・血管拡張薬投与. そして適切な輸液管理が重要であると思われる.

26 頭部外傷手術の麻酔管理における心エコーの 有用性

傳田 定平·今井 教雄·清水美弥子 北原 泰·国分誠一郎·佐久間一弘 木下 秀則

新潟市民病院麻酔科

外傷患者の麻酔管理は、手術侵襲のみならず、 外傷自体により術中に病態が変化する可能性がある。また頭部外傷患者の手術は術野は小さいが病態によって出血が大量となり、また出血量が評価しにくく、一方で脳外科手術の麻酔管理は dry side に輸液管理をする特性から、その循環管理に苦慮することが多い。

今回,9歳女児と48歳男性の頭部外傷手術症例の減圧開頭血腫除去術の麻酔管理に心エコーを用い左室腔の容量で循環血液量を評価し、心機能を連続的にモニターすることにより麻酔管理上大きなサポートとなった。